
站在康桥基
地训练场中间，吴
金贵的双手抱在
胸前，一脸平静地
看着在自己面前
正在热身的申花
队员，同样的动作
和表情，他保持了
至少三分钟。

从那场上海
德比开始，作为上
海申花队主教练，
吴金贵承受了怎
样的压力无人得
知，但可以肯定的
是，在连续输给了
上海海港和大连
人队之后，他和他
的队员们面临着
的，是一次前所未
有的考验。

也正因为如
此，即便今天晚上
在八万人主场面
对的是排名垫底
的副班长深圳队，
但是从某种程度
上来看，用这个赛
季“最艰苦一战”
来形容已经没有
任何退路的上海
申花队，一点都不
为过。
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主场迎来艰苦一战，申花重拾信心很重要
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“压力之下心态有起伏”

““我们已经走出来了我们已经走出来了””
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第二次“中招”给吴金贵造成的影
响，除了嗓子有些沙哑之外，还有就是
对气温变化敏感度的增加。“本来感觉
都好了的，那天吹了点风，好像又有点
不太舒服，不过问题不大。”

在吴金贵因病缺席的这段时间里，
申花队上轮联赛客场1比2不敌大连人，
围绕着连续失利的这两场比赛，各种猜
测甚至质疑的声音不绝于耳，所有这些
他都坦然地接受了下来。“球队在两连
败之后，各个方面都需要重新恢复，我
也跟球队讲了，输球的主要责任在我，
在我这个主教练这里。一个是准备不
是很充分，预案也不是很充分，所以在
德比战中大比分输球。输掉这场比赛
之后，接连出现了一些发高烧和生病的
球员，这对我们参加跟大连人这场比赛
就变得非常困难了。还好经过这段时
间的恢复，我们的一些伤员，包括发烧
的队员都顺利回归，人员也开始慢慢整

齐起来了。我相信，在人员整齐之后，
在我们经历了两连败之后，我们一定能
重整旗鼓，重新崛起。”

在吴金贵看来，一个漫长的赛季当
中，一支球队出现输球很正常，但是对
申花来讲，第一次出现连败，“打击还是
蛮大的”。“尤其是输掉德比之后，方方
面面的压力之下，球员、教练和俱乐部
都遭遇了很多质疑，我觉得这也很正
常。作为球队，需要恢复，需要重新找
回状态，我也跟队员们说，应该从失败
中间找回自信。我知道，输球之后，球
员们的自信心会受到影响，对于比赛的
恐惧，比赛当中的恐慌或者自责，可能
都会出现，而且会有一些连续的反应，
所以我们现在最需要的就是自信心、体
能、心理和心态上面的全面恢复。经过
这次的总结会议，我相信会起到效果，
全队都会在明天（9日）的比赛中全力以
赴，打好跟深圳队的这场比赛。”

上一轮联赛当中，作为申花对阵大
连人队那场比赛的现场指挥者，助理教
练李诚铭深刻地体会到了什么叫做“打

光了最后一颗子弹”。
考虑到球队刚刚经历

了长途飞行，两场比赛之
间也只有短短的四天时
间，再加上不少球员才从
伤病当中恢复过来，仍然
处于需要休养的阶段，申
花队一行人从大连回到上
海之后，全队直接回到了
康桥基地进行封闭，确保
在打深圳队这场比赛之
前，不再出现任何因为伤
病减员这样的意外。

8 日下午，申花队没
有像往常那样提前入住
位于市区的酒店，而是继
续留在康桥基地备战，放
弃了到八万人体育场进
行赛前适应性训练的机
会。从当天的训练来看，
包括在客场对阵长春亚
泰队时受伤的特谢拉和
蒋圣龙，以及德比战后缺
席了与大连人队比赛的
朱辰杰，还有到了大连之
后因为发烧没有进入比

赛名单的汪海健和费尔南多等人，全
都出现在了球场上面。“伤员慢慢地都
回来了，朱辰杰和蒋圣龙都开始跟队
合练了。虽然在回归之后，他们还需
要一些时间来找回状态，但是对全队
来讲，在整体技战术上面的熟练程度，
以及各个位置的人员配置上面，这些
都是一个好消息。”

过去的两场比赛中，申花队的排兵
布阵都引发了不小的质疑。一方面，
在对阵联赛领头羊的上海德比战中，
申花队开局排出的是一套以进攻为主
的四后卫阵型，而攻击力明显更强的
海港队则摆出了稳守为主的三中卫加
两名边后卫的阵型，而比赛最终也演
变成了对手的进球表演；另一方面，上
轮客场对阵当时排名垫底的大连人
队，申花队却在后防线上摆出了三中
卫的防守阵型，而且最终恰恰又输在
了自身不断出现失误的防守上面。“从
这个角度来看，明天（9日）跟深圳队的
这场比赛，对必须重新完善球队防守
体系的申花队来讲，同样也是一次非
常大的考验，毕竟对手阵中有具备速
度和冲击力优势的外援和本土前锋，
能不能重新把防守做好，对于申花队
打好后面跟武汉三镇和北京国安这些
强队的比赛至关重要。”昨天晚上，一
位圈内人士这样告诉记者。

“朱辰杰蒋圣龙参加合练”

客场与大连人队的比赛，是22岁
的金顺凯这个赛季代表申花队出战的
第二场联赛，第一场同样也是在客场，
对手是长春亚泰队。

“两连败对于球队的打击确实挺
大的，最近确实遇到了一些困难。”8
日晚上，金顺凯作为申花球员代表，跟
随吴金贵一起出席了与深圳队比赛的
赛前发布会，而他也没有回避自己和
球队目前的状况：“但是大部分球员都
已经从（连败）当中走了出来，希望明
天能用一场胜利回馈球迷，同时也让
我们重新找回自信。”

不可否认的是，在遭遇了这个赛
季前所未有的两连败之后，申花队暂
时处于一个相对的低谷，尤其是对金
顺凯这样的年轻球员来讲，能否挺过
这道难关，一定程度上会影响到他们
在申花队的成长，而这也正是让金顺
凯和申花队中那些年轻球员感受最深
刻的：“对我这样的年轻队员来讲，这
样的经历确实是挺困难的，但是教练
和队里的老队员不但没有埋怨你，而
且一直都在鼓励你，让你一步一步地
去走好，慢慢地自己的自信心也就上
来了。”

“一直都在互相鼓励”

文/李冰

对刚拿到驾照的“本本
族”来讲，开车上路最大的难
题是什么？答案是“快不起
来”。同样的问题，对那些已
经上路开了几年车、自诩为

“老司机”的人来讲，答案却
可能变成了“慢不下来”。

现在的这支上海申花
队 ，到 底 算 新 手 还 是 老 司
机？或者换一种问法，现在
看上去问题重重的这支上海
申花队，到底需要的是“快起
来”的激情，还是“慢下来”的
理性？

可以肯定的是，过去的
两场比赛中，或者把范围再
扩大一点，从下半赛季第一
场对阵山东泰山那场比赛开
始，不管是自身的原因还是
来自外界的压力，申花队似
乎跑上了一条他们并不熟悉
和适应的快车道，曾经是上
半程取胜法宝的防守反击，
逐渐开始向“既要又要还要”
的方向发展，中前场进攻中
的投入越来越多，整体阵型
越来越前移，留给对手的反
击空间越来越大，而申花年
轻队员个人能力和经验上的
欠缺，也越来越多地显现了
出来，而这也正是球队前 15
场比赛只丢了9个球、而下半
赛季5场比赛就丢了12个球

的主要原因。
打出曼城和巴萨那种水

银泻地般攻势并且赢下比
赛，无疑是每个教练和每支
球队的终极目标，但放眼全
世界，能够支撑瓜迪奥拉跟
哈维战术要求的球员，全世
界就那么多，毕竟能够站在
上帝视角给队友喂饼的，除
了德布劳内也没有几个，所
以同样是瓜迪奥拉，在巴萨
拜仁和曼城执教的时候，他
的思路和打法并不完全相
同——从这个角度来讲，坚
定地做好自己该做的和能做
的，在职业足球领域里，肯定
是有道理的。

两连败后的申花队，肯
定想在接下来的比赛中为
自己正名，希望用自己的表
现把球迷重新“请”回到八万
人体育场的看台上。这样的
心情不难理解，但是一味地
绷紧神经，一味地想要发力，
很有可能变成一辆油门被
踩 到 了 底 的 跑 车 ，快 则 快
矣，但是一旦路上出现一个
小坑，或者一块看上去不起
眼的小石子，都有可能造成
这辆高速行驶的汽车偏离
车道甚至翻车。

欲速则不达，说的就是
这个道理。心态平下来，情
绪稳下来，保持好自己的节
奏，申花离胜利也就不远了。

不能“既要又要还要”


